

Direction générale du Trésor

BRÈVES ECONOMIQUES

DU 2 JUIN AU 9 JUIN 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ECONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 2 juin au 9 juin 2023

Politiques économiques

La Banque du Canada relève son taux directeur à 4,75 %, son niveau le plus élevé depuis 2001

La Banque du Canada a relevé son taux directeur de 25 points de base - un quart de point de pourcentage - pour le porter à 4,75 %. Ella justifié cette décision par la multiplication inattendue de signes de surchauffe de l'économie canadienne comme une forte croissance au premier trimestre 2023 (+3,1% en annualisé), un taux de chômage toujours trop bas (5%), une croissance des salaires insoutenable compte tenu du manque de gain de productivité (+6% d'une année à l'autre) et enfin un rebond surprise du taux d'inflation en avril (+4,4% contre 4,3% en mars) et du marché de l'immobilier. Il s'agit du taux le plus élevé depuis avril 2001. La Banque a laissé entendre que cette hausse pourrait ne pas être la dernière si la situation ne s'améliore pas d'ici sa prochaine décision le 12 juillet.

L'excédent commercial canadien de la balance des biens augmente à 1,9 Md CAD en avril

Selon Statistique Canada, l'excédent commercial a augmenté à 1,9 Md CAD (1,3 Md€) en avril. Cette augmentation s'explique par la progression des exportations (+2,5 % en glissement mensuel), qui ont atteint 64,8 Md CAD (44,8 Md€), tandis que les importations ont diminué pour le troisième mois consécutif (-0,2 %) à 62,9 Md CAD (43,4 Md€). Les produits métalliques (+13,6%), le pétrole brut (+7,1%) et les pièces automobiles (+7,4%) ont le plus contribué aux exportations canadiennes en avril. Néanmoins Statistique Canada note un creusement du déficit commercial sur la balance des services, à 1,2 Md CAD (850 M€) en avril contre 1,1 Md CAD (780 M€) en mars. Les exportations de services ont reculé de 0,5 % à 14,4 Md CAD

(10 Md €), tandis que les importations sont restées stables à 15,6 Md CAD (11 Md €).

Les Canadiens de la Génération X plus susceptibles de s'endetter sur leur carte de crédit que le reste de la population

Selon une enquête menée par la fintech canadienne NerdWallet, les Canadiens de la Génération X (entre 43 et 58 ans) comptent plus (76% d'entre eux) sur leur carte de crédit pour régler leurs achats essentiels (alimentations, démarches administratives) que les Canadiens âgés de 18 à 25 ans (53%) et les Canadiens de 26-35 ans (68%). La plus faible accessibilité des jeunes aux cartes de crédit et une mentalité plus conservatrice en matière de gestion d'argent expliqueraient en grande partie cette divergence générationnelle. Au total, 50% des personnes interrogées ont déclaré avoir plus souvent recours à leur carte de crédit par rapport à 2022, en grande partie en raison de l'inflation sur les produits de base.

Inquiétudes sur les capacités hydroélectriques canadiennes alors que les États-Unis cherchent à décarboniser leur réseau

Une étude publiée en mai par l'Institut économique de Montréal prédit que le Québec, qui abrite aujourd'hui l'un des plus grands systèmes hydroélectriques au monde, ne disposera pas, au cours de la prochaine décennie, de la capacité de production pour répondre à la demande croissante d'électricité dans la province. Cette étude jette un doute sur les projets des Etats américains de Nouvelle-Angleterre (comme le Maine ou le Connecticut) qui prévoient la construction de nouvelles lignes d'approvisionnement énergétique depuis le Québec pour accélérer la décarbonation de leur réseau électrique. Si Hydro-Québec a assuré pouvoir répondre à l'augmentation de la demande d'importation en provenance de ces Etats,

plusieurs législateurs du Maine et du Massachussetts ont formulé une demande d'enquête pour examiner si la compagnie québécoise pourra réellement remplir à terme ses obligations en matière d'énergie.

Finance Canada annonce des consultations publiques sur le rachat de HSBC Canada par RBC

Le ministère des Finances a lancé une consultation publique sur le rachat de la Banque HSBC Canada par la Banque Royale du Canada (RBC) dans le but de recueillir des informations sur l'impact que cette opération pourrait avoir sur le secteur financier canadien. Pour rappel, RBC avait annoncé fin novembre le rachat de HSCB Canada (7ème banque du pays) pour 13,5 Md CAD (9,8 Md€), la plus grande transaction bancaire canadienne jamais réalisée. Cette consultation publique fait suite à l'enquête lancée par la Bureau de la concurrence qui vise à étudier l'impact du rachat sur les prêts hypothécaires, les prêts aux entreprises et les produits d'investissement financiers. HSCB espère maintenant finaliser le rachat d'ici au premier trimestre 2024, soit un trimestre plus tard que prévu.

Entreprises

Les feux de forêt obligent les mineurs à suspendre leurs activités dans l'est du Canada

Plusieurs sociétés minières canadiennes ont annoncé interrompre leurs activités d'exploitation et d'exploration dans les provinces de Terre-Neuve-et-Labrador, du Québec et du Nouveau-Brunswick, alors que 400 incendies de forêt sans précédent font rage dans cette partie du pays. Parmi les compagnies touchées, Iron Ore (filiale de Rio Tinto) à Labrador City a annoncé l'interruption de ses activités en raison d'un feu le long des lignes de chemin de fer qui lui permettent d'expédier ses produits vers le Québec. Helca Mining au Québec, Agnico Eagle Mines, Wallbridge Mining, Noris Lithium et Osiko mining au Québec ont également interrompu leurs activités en raison des feux qui menacent les activités d'exploration et d'exploitation minière.

Brookfield veut lever 15 Md CAD pour un fonds immobilier malgré les turbulences du secteur

Le canadien Brookfield Asset Management, plus grand propriétaire mondial d'immeubles et de bureaux a annoncé vouloir lever 15 Md CAD (11 Md €) pour un cinquième fonds immobilier alors que le gestionnaire d'actifs fait face au resserrement monétaire. La valorisation des actifs porteurs de revenus sur le long terme dans les activités immobilières de Brookfield est tombée à 98 Md USD en mars, contre 103 Md USD en décembre 2022. Récemment, Brookfield a fait défaut sur des hypothèques couvrant plus d'une douzaine d'immeubles de bureaux à Los Angeles et à Washington, D.C. et a mis en liquidation l'EY Plaza, une tour de 41 étages à Los Angeles, où le taux d'inoccupation des bureaux dans le centre-ville a atteint 30%.

La minière chinoise Sinomine veut s'associer à la société coréenne LG pour construire une raffinerie de lithium au Manitoba

L'entreprise chinoise Sinomine envisagerait de construire une raffinerie de lithium au Manitoba en s'associant à la société coréenne LG alors. Le projet prévoit de raffiner le lithium au Canada au profit du marché nord-américain. L'entreprise espère que cet arrangement apaisera le gouvernement fédéral qui est préoccupé par l'influence chinoise croissante en matière de minéraux critiques. Sinomine espère obtenir l'autorisation du gouvernement canadien d'ici la fin de l'année. Le gouvernement fédéral avait toutefois déclaré en octobre dernier qu'il n'autoriserait plus d'investissements dans les minéraux critiques à des entreprises étrangères contrôlées par l'État, sauf exception. Cette mesure a déjà affecté Sinomine par le passé: elle avait fin 2022 reçu l'injonction de se désengager des sociétés canadiennes qui exploitent des minéraux critiques.

Irving Oil procède à un examen stratégique en vue d'une possible cession de ses activités

La compagnie canadienne Irving Oil, basée à St John au Nouveau-Brunswick, étudie un nombre d'options pour l'avenir de l'entreprise, dont sa vente. Elle n'a toutefois donné aucune indication sur les raisons qui pousseraient cette entreprise à envisager une vente ou une restructuration. Pour rappel, l'entreprise est l'un des plus gros employeurs du Nouveau-Brunswick grâce à la raffinerie de St John, d'une capacité de 320 000 barils par jour, ainsi que plus de 1 000 stations-service dans au Canada, en Nouvelle-Angleterre (Etats-Unis) et en Irlande. La valorisation des activités canadiennes de l'entreprise est estimée entre 2 Md CAD et 3 Md CAD (1,5 Md€/2 Md€)

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Ventes de nouveaux véhicules pour le mois d'avril	14-juin
Nouveaux permis de construire pour le mois de mai	15-juin
Emission d'obligations à 2 ans de maturité	15-juin
Résultats des ventes en gros pour le mois d'avril	16-juin



La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Auteur : Services Économiques au Canada, Ambassade de France au Canada Rédigé par : Jean-Toussaint Battestini Validé par : Morgan Larhant et Maxime Augé